

LA MAISON-DIEU

N° 229

EUCHARISTIE, ASSEMBLÉE, DIMANCHE

Actes du colloque du CNPL, Francheville 2001

SOMMAIRE

- Alphonse BORRAS. Assemblées dominicales et catholicité de l'Église 7-42
Le réaménagement paroissial permet-il d'honorer le lien entre eucharistie, assemblée et dimanche, dans une culture de modernité et de mobilité ? Pour la nouvelle paroisse, espace de catholicité.
- Joël MORLET. Le dispositif spatial et temporel de l'Église mis en question...
Quelques considérations d'un sociologue impliqué 43-58
Analysant le problème posé, le sociologue met en relief ses composantes. Il plaide en faveur d'une diversité de formes liturgiques, pour rejoindre les diversités sociales.
- Laurent VILLEMEN. *Service public de religion et Communauté.* Deux modèles d'ecclésialité pour la paroisse 59-79
L'ecclésiologue présente ces deux modèles, en vue d'éclairer les pratiques ; il en montre l'intérêt et les limites. Il propose un discernement.
- Ouverture à d'autres continents :*
- Gaëtan BAILLARGEON. Dimanche, assemblées et eucharistie au Canada, plus spécialement au Québec 81-101
L'auteur met en relief trois logiques de fonctionnement des pratiques chrétiennes. Les relations entre les trois termes sont vécues différemment selon ces trois logiques.
- Antoine GUÉRIN. Paroisse, réseau de communautés 103-116
L'auteur décrit la situation brésilienne, et l'apparition des

communautés ecclésiales de base. Ce modèle est-il transposable en France ?

- Ignace NDONGALA MADUKU. Eucharistie, assemblée, dimanche. L'expérience de l'Église de Kinshasa 117-130
La même dynamique, à Kinshasa. Ses répercussions sur la conception de la paroisse, des ministères, et des célébrations.

Réflexions :

- Jean-Yves HAMELINE. Libres observations en marge du colloque 131-146
Nouvelles paroisses, assemblées dominicales... Oui, mais comment ces propositions peuvent-elles être reçues dans la culture actuelle ?

- TABLE RONDE. Articuler Service public de religion et Communauté conviviale 147-164
Les intervenants du colloque débattent des divers modes de regroupement que la paroisse doit articuler, du rapport paroisse-diocèse, de l'appel aux ministères, de l'accompagnement des chrétiens en responsabilité.

- Paul DESTABLE. Le colloque de Francheville 165-170

- Chroniques. L'Esprit de la liturgie* du Cardinal Ratzinger est-il fidèle au Concile, ou en réaction contre ?, par Pierre-Marie Gy 171-178
Le congrès national italien de pastorale liturgique, par Dominique Lebrun 179-186

- L'Institut supérieur de Liturgie, par Patrick Prétot 187-190

- Recensions* 191-202

- Abstracts* 203-208

Comité de rédaction :

Paul De Clerck, directeur

Pierre Faure, directeur adjoint

Monique Brulin

Philippe Gueudet

Jean-Yves Hameline

Serge Kerrien

Agathe Chepy, secrétaire de rédaction

et responsable de la communication, éditions du Cerf

Françoise Dupuy, secrétaire du Comité de rédaction, CNPL

LIMINAIRE

CE CAHIER DE LA REVUE publie les actes du colloque organisé à Francheville, en octobre 2001, par le Centre national de Pastorale liturgique, sur le thème : Eucharistie, assemblée, dimanche. Cette réunion s'inscrit dans le sillage des grandes rencontres nationales du CNPL, sur l'anthropologie sacramentelle, en 1974 (LMD 119), sur l'art de célébrer – Foi, rites et cultures, en 1981 (LMD 146), sur Sacrements et acte de foi, en 1988 (LMD 174).

Le remodelage que connaissent actuellement les paroisses de France est un phénomène extrêmement important. La Maison-Dieu, soucieuse d'analyser la conjoncture et les évolutions des conditions concrètes de la vie liturgique, y a consacré déjà deux numéros en cinq ans ; le n° 206 portait le titre Paroisses. Environnement et vie liturgique ; et le n° 223, Assemblées liturgiques et lien social.

Ici, le réaménagement des paroisses est analysé du point de vue de trois termes mis en tension : eucharistie, assemblée, dimanche. Que révèle le phénomène, lorsqu'on l'interroge de la sorte ? Le colloque comportait des exposés de fond en théologie pratique (A. Borrás), sociologie (J. Morlet) et ecclésiologie (L. Villemin). Des représentants

des Églises d'autres continents ont apporté leurs contributions à la réflexion, provenant du Québec, du Brésil et de la République démocratique du Congo. Le colloque s'est terminé par une table ronde, où les intervenants ont pu s'interpeller et affiner leur pensée. Cet ensemble est éclairé d'une vive lumière par Jean-Yves Hameline, et présenté par Paul Destable.

Le CNPL et sa revue espèrent ainsi contribuer à la recherche, et notamment éviter, en la matière, le développement d'un point de vue trop exclusivement sociologique ou administratif. Il n'y a pas d'Église sans des communautés, qui ont à se rassembler pour vivre de l'Eucharistie !

Les habitués de LMD auront remarqué, dès la première page de couverture, une présentation renouvelée. Le souci d'offrir aux lecteurs une revue qui garde son niveau de recherche et soit en même temps lisible a conduit à introduire quelques modifications dans la présentation du numéro. Dans le sommaire d'abord, un argument de deux ou trois lignes sélectionne les idées centrales de l'article et invite à le lire. La présentation des auteurs est dorénavant située au bas de la première page de leur article. Celui-ci est accompagné d'un résumé, sous la signature de l'auteur. Tous les résumés sont traduits en anglais et regroupés à la fin de la revue, de manière à faciliter l'accès aux lecteurs non francophones.

Nous espérons ainsi vous rendre la lecture plus aisée et plus agréable. N'hésitez pas à nous communiquer vos réactions !